

Relie chaque grand explorateur à sa découverte et à la date à laquelle il l'a faite :



Fernand de Magellan



Vasco de Gama



Christophe Colomb



● Découverte de l'Amérique (Antilles)



1492

● Tour du monde.



1497

● Itinéraire vers les Indes en contournant l'Afrique.



1519-1522

Réponds aux questions suivantes par une phrase :

Quel explorateur et quelle date marquent le passage du Moyen Âge aux Temps Modernes ?

.....
.....

Quels pays se lancent en premier dans la recherche d'une nouvelle route vers les Indes ?

.....
.....

Comment Christophe Colomb appelle-t-il les habitants du Nouveau Monde et pourquoi ?

.....
.....

1. Lis cet extrait du journal de bord de Christophe Colomb et réponds aux questions suivantes :

LE PREMIER VOYAGE DE CHRISTOPHE COLOMB EN 1492



Le Génois Christophe Colomb (1451-1506) navigue au service des souverains espagnols.

En 1492, il part pour les Indes par l'Ouest, persuadé que la Terre est ronde. Il quitte l'Espagne le 3 août. Il arrive aux Antilles et croit qu'il est aux Indes.

9 septembre. Je quitte les Canaries, cap à l'ouest.

24 septembre. La peur des marins grandit.

10 octobre. Les hommes se plaignent de la longueur du voyage. Je les réconforte en leur rappelant les profits qui les attendent.

12 octobre. La terre paraît à deux heures du matin.

Au matin, je débarque dans une île¹. Je déploie

la bannière royale, j'en prends possession au nom du roi et de la reine d'Espagne.

24 octobre. Je suis parti pour une île appelée Colba² par les Indiens

que j'emmène avec moi. Ils disent qu'elle est bien pourvue en or et en épices.

D'après le *Journal de bord* de Christophe Colomb, 1492.

1. Une île de l'archipel des Bahamas.

2. Cuba.

- De quoi les marins ont-ils peur ?
- Où Christophe Colomb croit-il être arrivé ?
- Que fait Christophe Colomb à son arrivée le 12 octobre ?
- Quelles richesses pense-t-il trouver ?

2. Observe ce document et réponds aux questions suivantes :



Christophe Colomb découvre de nouvelles terres (tableau de José Garnelo y Alda, 1892).

En octobre 1492, Christophe Colomb aborde une île des Antilles.

Comment les Indiens accueillent-ils Christophe Colomb ?

3. Lis ce texte et relève les raisons qui ont poussé les voyageurs portugais à s'aventurer sur l'océan.

Les raisons des voyages portugais

« Fils du roi du Portugal, dom Henrique (1394-1460) désirait savoir quelles terres il y avait en dessous des îles Canaries. Et ceci fut la première raison des voyages entrepris. La deuxième raison fut que l'on pouvait rapporter au royaume beaucoup de marchandises bon marché (...). La quatrième raison fut son désir d'augmenter la sainte foi de notre seigneur Jésus Christ et d'amener à elle toutes les âmes désireuses d'être sauvées. »

D'après G. Eanes de Azura, *Chronique de la découverte et de la conquête de la Guinée*, xvi^e siècle.

1^{ère} raison :

2^{ème} raison :

3^{ème} raison : ?

4^{ème} raison :



4. Observe cette illustration et réponds aux questions suivantes :

Les sacrifices humains aztèques (dessin représentant des sacrifices humains aztèques, « codex Tule », XVI^{ème} siècle).

Les peuples indiens, notamment les Aztèques, pratiquent les sacrifices humains : ils offrent le cœur des hommes sacrifiés à leurs dieux.

- Qu'offrent les Aztèques en sacrifice à leurs dieux ?
- Qu'y a-t-il d'horrible dans cette coutume ?

5. Observe cette illustration et réponds aux questions suivantes :



Des conquistadores vus par un Indien (arrivée de Cortés au Mexique, XVI^{ème} siècle)

En 1519, un conquérant espagnol, Cortés, part à la conquête de l'Empire aztèque (Mexique) à la tête de ses troupes.

- Comment sont vêtus les conquistadores ?
- Que peux-tu dire des Indiens qui les accompagnent ?

6. Lis ces textes et réponds aux questions suivantes :

Le travail forcé

Les Indiens sont contraints au travail forcé dans les mines d'Amérique. Beaucoup meurent d'épuisement ou de désespoir. À partir de la fin du XVI^e siècle, les Noirs, capturés en Afrique, doivent travailler comme esclaves dans les plantations.



Exploitation des mines de Potosi en Amérique du Sud (gravure de Théodore de Bry, 1590).

UN RELIGIEUX DOMINICAIN, DÉFENSEUR DES INDIENS

À ceux qui prétendent que les Indiens sont des barbares, nous répondons que ces gens ont des villages, des cités, des rois, des seigneurs. Si dans telle partie des Indes on a mangé de la chair humaine, il y a des milliers d'endroits où cette mauvaise action n'a pas été commise.

Que l'on sache que ces Indiens sont des hommes et qu'ils doivent être traités comme des hommes libres.

D'après Bartolomé de Las Casas, *Mémoires pour la réformation des Indes*, 1516.

- De quoi accuse-t-on les Indiens ?
- Comment Las Casas considère-t-il les Indiens ?